

CÓMO ORGANIZAR UNA **ASAMBLEA CIUDADANA POR EL CLIMA**





Índice

- 1** ¿Qué es una Asamblea Ciudadana por el Clima?
Objetivos
- 2** ¿Se ha celebrado alguna Asamblea Ciudadana por el Clima?
Propósito
- 3** Marco
Compromiso político
- 4** Resumen del proceso de preparación
Selección de participantes
- 5** Sesiones de trabajo
- 6** Seguimiento
- 7** Seguimiento y evaluación
Comunicación

¿Qué es una Asamblea **CIUDADANA POR EL CLIMA?**

Un panel de ciudadanos, elegidos por muestreo para reflejar la diversidad de nuestra sociedad, aprende, investiga y debate sobre la emergencia climática, creando recomendaciones sobre políticas públicas para la acción climática.

OBJETIVOS

- Contribuir a una mayor participación política y social de los ciudadanos a nivel local, regional y nacional;
- Implicar a los ciudadanos "no activistas" que raramente se involucran en procesos participativos;
- Aumentar la ambición política alineando las políticas públicas con la lucha contra el cambio climático y los objetivos internacionales de reducción de emisiones de carbono;
- Promover una mayor implicación ciudadana en la crisis climática y la búsqueda de soluciones conjuntas para crear una sociedad más justa y baja en carbono;
- Reconfigurar el debate público sobre la lucha contra el cambio climático;
- Estimular el compromiso de la sociedad civil y los medios de comunicación para promover la acción por el clima.



¿SE HA CELEBRADO ALGUNA Asamblea Ciudadana por el Clima?

Se han celebrado decenas de Asambleas Climáticas Ciudadanas en todo el mundo:

- **La Convención Ciudadana del Clima en Francia** en 2019/2020, donde se identificó un conjunto de medidas para lograr al menos una reducción del 40% de las emisiones de gases de efecto invernadero para 2030 (en comparación con los niveles de 1990), desde una perspectiva de justicia social.

- **La ciudad de Milán (Italia)** adoptó una Asamblea del Clima permanente, que supervisará la aplicación del "Plan Aire y Clima (PAC)", una estrategia destinada a reducir la contaminación atmosférica y responder a la emergencia climática.

- En Portugal, se celebró en **Lisboa el Consejo Ciudadano**, que, aunque no está exclusivamente orientada al tema del Clima, se centró en el "Cambio Climático" en su primera edición de 2022.



COPYRIGHT: © PHILIP WOLMUTH

PROPÓSITO

Es esencial empezar por definir el propósito de la Asamblea Ciudadana por el Clima, definiendo su misión, que debe ser reconocida por todos los implicados, y cristalizar en una pregunta clara y precisa.



MARCO

La estructura de la Asamblea Ciudadana por el Clima la definen los organizadores, que deciden de antemano los temas a tratar, siendo el resultado final la presentación de recomendaciones políticamente relevantes.

Es esencial que la organización garantice un equilibrio entre los intereses políticos y que los miembros de la Asamblea tengan libertad para pensar más allá de los temas políticos habituales.

Del mismo modo, es determinante que el organizador deje claro a los miembros de la Asamblea, desde el principio, sobre qué tipo de medidas tiene (o no tiene) competencia. Esto ayuda a evitar decepciones y frustraciones en relación a la importancia de su participación, así como sobre el impacto de la propia Asamblea Ciudadana por el Clima.

COMPROMISO POLÍTICO

Igualmente importante es la articulación clara, desde el inicio del proceso, del compromiso de los responsables políticos con las recomendaciones que presentará la Asamblea Ciudadana por el Clima.

En particular, los responsables políticos deben comprometerse a recibir, al final del proceso, las propuestas elaboradas directamente por parte de los participantes y darles una respuesta formal en un plazo predefinido.

Esta respuesta deberá indicar claramente qué recomendaciones se aplicarán (o no), indicando, en caso negativo, la justificación en el caso de que no se apliquen.



Resumen del **PROCESO DE PREPARACIÓN**

- Definir con claridad y precisión el objetivo y el tema que abordará la Asamblea Ciudadana por el Clima;
- Elaborar un calendario con las distintas etapas del proceso (reclutamiento de participantes, programa detallado de las sesiones de trabajo, etc.);
- Reclutar a los participantes;
- Designar un equipo de facilitación;
- Organizar la logística de las sesiones de trabajo (lugar, material y equipamiento, catering, etc.);
- Invitar a expertos en el tema a tratar para que participen imparcialmente en el diseño y/o la organización de la Asamblea y/o en el desarrollo de las sesiones de trabajo. En caso necesario, presentar una lista de posibles ponentes y dejar a la elección/sugerencia de los miembros de la Asamblea cuáles serán invitados a participar en las sesiones de trabajo.



SELECCIÓN de participantes

Uno de los rasgos distintivos de las asambleas de ciudadanos es la selección de los participantes por sorteo, lo que dará lugar a un panel de ciudadanos que reflejará la diversidad de la comunidad representada.

La metodología utilizada se conoce como muestreo aleatorio estratificado y garantiza que los distintos grupos sociodemográficos estén representados en las mismas proporciones que en la población local.

Normalmente, cuando se organiza a nivel municipal, una Asamblea de Ciudadanos tendrá entre 20 y 40 participantes.

SESIONES DE TRABAJO

Las sesiones de trabajo están dirigidas por el equipo de facilitación, que garantiza un entorno de trabajo constructivo y que posibilite que se escuchen todas las voces.

Las sesiones de trabajo deben durar entre dos y cinco días y pueden espaciarse de diferentes maneras (por ejemplo, dos fines de semana con un fin de semana de "descanso" entre medias). La decisión sobre la duración debe tener en cuenta el tema que se va a tratar, la ciudadanía a la que se dirige y los objetivos que se pretenden alcanzar.

La facilitación y dirección de los trabajos debe evitar "sesgar" o "dirigir" el proceso en cualquier dirección predeterminada, dando prioridad a la creación de un entorno neutral en el que puedan debatirse distintas opciones y propuestas.

Durante el transcurso de las sesiones de trabajo, éstas deberán guiarse por técnicas de facilitación creativas y variadas, que permitan la interacción entre todos los miembros, así como entre éstos y los expertos invitados. Si tiene sentido para el tema que se va a tratar, también se puede invitar a personas involucradas en la temática así como a expertos científicos.



SEGUIMIENTO

Esta etapa es fundamental para el éxito de la Asamblea Ciudadana por el Clima y enlaza con lo mencionado anteriormente en el apartado "Compromiso político".

Una vez que las propuestas han sido recibidas por los responsables políticos, es importante asegurarse de que los miembros de la Asamblea se mantienen informados del progreso de sus recomendaciones.

Pasos recomendados

- 1** Mantener informados a todos los miembros sobre el seguimiento político de la aceptación de sus recomendaciones, implicándolos en el proceso de formulación de políticas públicas;
- 2** Proporcionar apoyo a los miembros que se muestren receptivos a hablar de sus experiencias en la comunidad, el público en general y/o los medios de comunicación;
- 3** Mantener abiertos los canales de comunicación y la conexión entre todos los miembros de la Asamblea una vez finalizada ésta;
- 4** Fomentar su participación en otras actividades cívicas, deliberativas y participativas, y posiblemente incluso orientarlas.



SEGUIMIENTO Y EVALUACIÓN

Deberá realizarse de forma independiente, con la colaboración de entidades ajenas a la organización de la asamblea, preferiblemente con experiencia previa en asambleas participativas. Los datos para el seguimiento y la evaluación de la asamblea deben recopilarse antes, durante y después de la Asamblea Ciudadana por el Clima.

COMUNICACIÓN

La comunicación es fundamental para una mayor implicación pública y una participación ciudadana más amplia y activa a nivel individual, así como a nivel de la comunidad en su conjunto.

La comunicación debe promoverse entre todos los miembros desde el momento en que son seleccionados para participar en la Asamblea. Antes de su celebración, todos los miembros deberán recibir el programa detallado, los detalles logísticos y otros detalles de interés para su participación.

Por otro lado, debe fomentarse la implicación de los medios de comunicación a nivel local, regional y nacional antes, durante y después de la celebración de la Asamblea Ciudadana por el Clima.

Esta implicación está guiada por tres objetivos centrales:

- Dar a conocer la Asamblea Ciudadana por el Clima a la comunidad;
- Fomentar una mayor participación pública de todos los ciudadanos;
- Promover la acción por el clima y la lucha contra el cambio climático.

**Es aconsejable crear una herramienta digital desde la cual los ciudadanos puedan acceder a las recomendaciones, los resultados del seguimiento y la evaluación, así como a aquella información relevante sobre el seguimiento de las políticas públicas derivadas de las recomendaciones alcanzadas en la Asamblea Ciudadana por el Clima.*



Una colaboración entre:



Manuel Arriaga
✉ manuelarriaga@gmail.com



Roberto Falanga
✉ roberto.falanga@ics.ulisboa.pt



Susana Militão
✉ susana.militao@zero.org

Con el apoyo de:

